
Сроки давности по вступлению
в наследство по закону РФ

Одним из самых важных понятий, которые связаны с делами о
наследстве, является понятия о сроке давности. Оно позволяет
защитить права наследников при вступление в права наследования
собственности, которая ранее принадлежала усопшему.

Закон предусматривает лицам, которые претендуют на получения
наследство, обратиться к нотариусу с заявлением, в котором
сообщить о своем желание вступить в наследство. Кроме того,
потребуется собрать еще и приличный пакет документов. На все
это потенциальному наследнику отводится полгода.

Срок для вступления в наследство
Закон  определяет  сроки  принятия  наследственного  имущества,
который  следует  определять  с  того  момента,  когда  был
установлен факт смерти наследодателя. Этот факт определяется
датой смерти или решением суда о признания умершим.

Данный  срок  будет  составлять  полгода.  Через  указанный
промежуток  времени  лица,  оформившие  документы,  получают
свидетельства о вступление в права наследования. Этот документ
официально закрепляет права наследника на имущество.

Принять наследственное имущество можно следующим образом:

По  факту.  Можно  пользоваться  собственностью,  которая
досталась  по  наследству,  делать  ремонт,  проживать,
ухаживать за ней и многое другое;
Официально. Для этого нужно обратиться в нотариальную
контору  с  заявлением  о  желание  вступить  в  права
наследования.
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Оба способа являются законными, что закреплено в Гражданском
кодексе  РФ.  Воспользовавшись  законом  можно  вступить  в
наследство. Однако в первом случае не будет документа, который
официально  закрепит  имущество  за  наследником.  Кроме  того
нельзя  исключить  и  посягательство  других  родственников.
Поэтому оформление документов важно.

Для этого нужно обратиться к нотариусу и написать заявление
(образец заявления здесь). Через положенный по закону срок
(полгода) наследник получит на руки свидетельство о вступлении
в наследство. Такой срок устанавливается для того, чтобы все
потенциальные наследники смогли воспользоваться своими правами
на наследство.

В том случае, если в указанный законодательством срок, у кого-
то  из  преемников  возникли  претензии  по  поводу  раздела
собственности,  то  он  может  воспользоваться  своим  правом  и
подать  иск  в  судебный  орган.  На  время  судебного
разбирательства на спорное имущество будет наложен арест до
выяснения обстоятельств.

Однако не всегда потенциальные наследники успевают обратиться
с заявлением о принятии наследства. Если срок пропущен по
уважительной причине, то закон позволяет его восстановить.

Для этого можно действовать несколькими способами.

Попытаться решить спорный вопрос в досудебном порядке.
Для этого придется обратиться к наследникам, которые уже
вступили в наследство, воспользовавшись своими законными
правами.  Таким  образом,  в  ситуации,  когда  наследник
пропустил срок принятия наследственного имущества, будет
обращение  к  получившим  наследство  лицам  с  просьбой
пересмотреть свои доли с целью выделения его доли. Такой
вариант будет оптимальным, если пропуск срока произошел
по  уважительным  обстоятельствам.  Если  со  стороны
действующих  наследников  нет  возражений,  то  они
составляют  письменное  заявление,  в  котором  выражается
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согласие на выдачу другого свидетельства. В том случае,
если вступление в наследство было уже зарегистрировано,
то  потребуется  выполнить  несколько  действий,  чтобы
перерегистрировать собственность;

Судебное  разбирательство.  Далеко  не  во  всех  случаях
родственники  с  готовностью  отдают  свое  имущество,
полученное по наследству еще одному наследнику, который
пропустил  сроки.  В  таком  случае  единственным  выходом
является  обращение  в  суд.  Заявление  в  суд  о
восстановлении  срока  принятия  наследства  размещено
здесь. Однако здесь ситуация может быть двоякая. Суд
может принять иск и вынести положительное решение, или
отказать, оставив все как есть. Потому для того, чтобы
убедить суд в своей правоте, придется приложить немало
усилий.

А убедить суд могут только уважительные причины:

серьезное  заболевание,  которое  стало  препятствием,
помешавшим своевременно узнать о том, что наследодатель
умер. Или имеются физические ограничения у наследника.
Однако на практике доказать это довольно непросто. Для
того  чтобы  убедить  суд  придется  собрать  внушительный
пакет  документов,  которые  докажут  факт  заболевания
преемника;
у наследника не было возможность своевременно узнать об
открытие дела о наследстве. В этом случае нужны будут
доказательства,  которые  подтвердят,  что,  например,
родственники не общались, или наследник жил в другом
городе и о смерти наследодателя ему никто не сообщил.
Потребуются документы и свидетельские показания;
потенциальный  наследник  не  имел  представления  о
существования наследственного имущества у наследодателя.
Подобное  обстоятельство  также  потребует  документов  и
показаний свидетелей, поскольку на практике доказать это
сложно;
наследник был в длительной командировке. Такое положение
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вещей,  также,  как  и  описанные,  выше  относятся  к
ситуациям, когда потенциальный наследник не мог изменить
ход событий.

Помимо причин, которые перечислены выше, существует и много
других обстоятельств, которые дают возможность отстоять свое
право на наследство и восстановить срок на его принятие. Более
подробно об этом можно узнать, если изучить законодательные
акты.

При  этом  существует  один  нюанс.  Если  суд  сочтет  причины
неуважительными,  или  действующие  наследники  не  дадут
добровольного согласия на изменение своих долей, то ни по
решению  суда,  ни  у  нотариуса  продлить  сроки  принятия
наследства  не  получится.

Все  гражданские  дела,  которые  связаны  с  вопросами  о
наследстве,  разбираются  судебными  ведомствами  на  основание
статьи 196 ГК РФ, которая устанавливает срок исковой давности
в течение трех лет с момента установления события, которое
послужило причиной открытия наследственного дела.

Чаще всего этим фактом является дата смерти наследодателя.
Именно  с  этого  периода  начинается  отсчет  времени.  Однако
существуют  обстоятельства,  когда  данный  принцип  не
применяется. В качестве точки отсчета срока исковой давности
будет иная дата.

Подобные обстоятельства могут возникнуть по той причине, что
установление таких сроков определяется в статье 191 ГК РФ. В
этом документе сказано, что датой срока будет считаться день в
календаре, который следует после того дня, когда произошло
событие или был выявлен факт, на основание которого пишется
исковое заявление.

Таким  обстоятельство  принято  считать  дату  смерти,  или  ряд
причин, на основание которых суд принимает решение, признать
человека умершим. К выявленным фактам относятся неполучение
извещения о смерти в определенное время, либо извещения о том,



что  наследнику  причитается  в  законном  порядке  доля
собственности  покойного.

В таком случае судебный орган должен принять исковое заявление
на протяжение трех лет, однако, начиная с того дня, когда
установлен факт нарушения прав.

Пункт 1 ст. 192 ГК РФ определяет, что срок исковой давности
будет  считаться  завершенным  в  соответствующем  месяце  и  в
определенный день в последний год. К примеру, наследодатель
скончался  25.09.2000  года,  то  срок  давности  закончится
26.10.2003  года,  при  том  условии,  что  всего  необходимые
действия по закону были выполнены.

В  том  случае,  если  имеет  место  нарушение  и  претендент  на
наследство  выяснил,  что  у  него  есть  право  на  получение
наследственного  имущества,  не  через  полгода,  то  есть  не
26.02.2001 года, например, 30.12.2001 года, то на основание
статьи 200 ГК РФ, будет определяться срок исковой давности
именно этим числом и его окончание будет 11.08.2004 г.

Если  срок  исковой  давности  о  принятие  наследства  уже
завершился,  а  у  наследника  имеются  уважительные  причины,
например,  он  был  болен,  или  находился  в  другой  стране,  а
родственники его не известили, то за ним сохраняется право
обратиться в суд и восстановить этот срок.

Следует обратить внимание, что подобная ситуация допускается в
том  случае,  если  наследник  действительно  не  принимал
наследство. Ни с юридической точки зрения, ни с фактической.
При этом обратите внимание, что обратиться в судебный орган с
иском  можно  только  через  полгода  после  того,  как
обстоятельство, ставшее причиной пропуска, было устранено.

Как говорится, если вы хотите узнать поближе своих близких
родственников, то начните делить с ними наследство. Вы узнаете
много нового. Поэтому лучше всего договариваться мирно и не
затевать судебный процесс.



Даже если собственность имеет высокую стоимость, то это может
оказаться  мелочью,  по  сравнению  с  навсегда  испорченными
отношениями с близкими людьми.


